
Pronoms de complément
d’objets directs et indirects

COD/COI

direct and indirect object pronouns



Unité 4



me, te, nous, vous

object pronouns:

je me (m’) Eric me téléphone.

tu te (t’) Anne te parle.

nous nous Tu nous téléphones.

vous vous Je vous parle.



Exemples (+/-):

Tu téléphones à moi.
Tu me téléphones.
Tu ne me téléphones pas.

Elle parle à Monique et moi.
Elle nous parle.
Elle ne nous parle pas.

J’invite Clément et toi.
Je vous invite.
Je ne vous invite pas.



attention

Elle me parle. Elle parle à moi.

Elle m’invite. Elle invite moi.

Tu nous téléphones. Tu téléphones à nous.

Tu nous invites. Tu invites nous.



rapports et services personnels

présenter…à Je présente mon copain à mes parents.

apporter…à Tu apportes un cadeau à ta mère.

donner…à Eric donne son adresse à Pauline.

montrer…à Nous montrons nos photos à nos amis.

prêter…à Anne prête son vélo à Valérie.

rendre…à Je rends le dictionnaire au prof.



l’impératif - moi, nous, vous

+ -

Téléphone-moi ce soir. Ne me téléphone pas demain.

Apportez-nous une pizza. Ne nous apportez pas de sandwichs.

Donne-moi une limonade. Ne me donne pas de lait.

+ -

moi me/m’

nous nous

vous vous



à vous de le faire…
Give me the book. (à un ami)
Donne-moi le livre.

Show me the photo. (à un ami)
Montre-moi la photo.

Give us the books. (à un ami)
Donne-nous les livres.

Don’t call me before noon. (à un ami)
Ne me téléphone pas avant midi.



l‘infinitif

Tu vas m’inviter au concert?

Bien sûr je vais t’inviter.

Tu peux nous prêter €20?

Je ne peux pas vous prêter €20.



à vous de le faire…

Je vais parler à Fabien et toi.

Je vais vous parler.

Nous allons écrire à toi.

Nous allons t’ écrire.

Vous ne pouvez pas rendre le livre à moi.

Vous ne pouvez pas me rendre le livre.



révision: Leçon 14

Affirmatif: Négatif:

Présent: Je te parle. Je ne te parle pas
Impératif: Parle-moi. Ne me parle pas.
Infinitif: Je veux te parler. Je ne veux pas te parler.



le, la, les

• 3rd person singular (le, la) and plural (les)

• Contract le/la exemple: je l’aime

• People or things

le Je regarde le film. Je le regarde.

la Elle voit la fille. Elle la voit.

les Elle apporte les livres. Elle les apporte.



Exemples +/-
Tu trouves les clés.

Tu les trouves.

Tu ne les trouves pas.

Elle finit le livre.

Elle le finit.

Elle ne le finit pas.

Vous invitez Claudine.

Vous l’invitez.

Vous ne l’invitez pas.



à vous de le faire…

Elle écoute la radio.

Elle l’écoute.

Nous cherchons nos livres.

Nous les cherchons.

Tu connais Philippe.

Tu le connais.



l’impératif - le, la, les

Invite Pascal. Invite-le.

N’invite pas Pascal. Ne l’invite pas.

Achetez les billets. Achetez-les.

N’achetez pas les billets. Ne les achetez pas.

Faites les devoirs. Faites-les.

Ne faites pas les devoirs. Ne les faites pas.



l’infinitif – le, la, les

Je vais voir le film.

Je vais le voir.

Tu ne dois pas oublier les billets.

Tu ne dois pas les oublier.

Elle veut faire les devoirs avant le dîner.

Elle veut les faire avant le dîner.



passé composé

Elle a trouvé le livre.

Elle l’a trouvé.

Vous avez invité Sébastien.

Vous l’avez invité.



passé composé – accord (agreement)

J’ai vu Caroline.

Je l’ai vue.

Tu as apporté les livres.

Tu les as apportés.

Vous avez rendu les photos.

Vous les avez rendues.

Elle a pris les livres.

Elle les a pris.



révision: Leçon 15

Affirmatif: Négatif:

Présent: Je le regarde. Je ne le regarde pas.
Impératif: Regarde-le. Ne le regarde pas.
Infinitif: Je vais le regarder. Je ne vais pas le regarder.
Passé  
composé: Je l‘ai regardé. Je ne l’ai pas regardé.



lui, leur
à + person = lui

à + people = leur

Je parle à ma mère.

Je lui parle.

Elle écrit à ses grand=parents.

Elle leur écrit.



exemples +/-:

Tu réponds au professeur.

Tu lui réponds.

Tu ne lui réponds pas.

Nous rendons visite à nos grand-parents.

Nous leur rendons visite.

Nous ne leur rendons pas visite.

Ils téléphonent à Fabienne.

Ils lui téléphonent.

Ils ne lui téléphonent pas.



passé composé – accord (agreement)

Only show agreement with DIRECT OBJECT PRONOUNS

J’ai vu Christine.

Je l’ai vue.

J’ai parlé à Christine.

Je lui ai parlé.



verbes suivis d’un complément indirect

• écrire à to write to
• parler à to speak/talk to
• rendre visite à to visit (person)
• répondre à to answer
• téléphoner à to phone, call
• acheter à to buy for
• demander à to ask for
• dire à to say, tell
• donner à to give to
• emprunter à to borrow from
• montrer à to show
• prêter à to lend, loan



à vous de le faire…
Tu _____ as invité. (Charles)
Tu l’as invité.

Elle ____ voit. (Bernadette)
Elle la voit.

Vous ____  avez dit «Bonjour.» (Philippe et Claire)
Vous leur avez dit «Bonjour.»

Nous allons ____  donner les photos. (le prof)
Nous allons lui donner les photos.



3rd person: direct vs. indirect

direct

masculin: le/l’

féminin: la/l’

pluriel: les

Je la vois. (Je vois le film.)

Vous les montrer aux élèves.

[les = les photos]

indirect

singulier: lui

pluriel: leur

Je lui parle. (Je parle au prof.)

Vous leur montrez les photos.

[leur = les élèves]



révision: Leçon 16

Affirmatif: Négatif:

Présent: Je lui parle. Je ne lui parle pas.
Impératif: Parle-lui. Ne lui parle pas.
Infinitif: Je vais lui parler. Je ne vais pas lui parler.
Passé 
composé: Je lui ai parlé. Je ne lui ai pas parlé.



les pronoms

me le lui y en

te la leur

nous les

vous
direct/
indirect

3rd person
direct

3rd person
indirect

•à + noun
•places

•de + noun
•quantities

Tu me parles. Tu ne me parles pas.
Tu m’as parlé. Tu ne m’as pas parlé.
Tu vas me parler. Tu ne vas pas me parler.

Parle-moi! Ne me parle pas!



l’ordre des pronoms
Tu donnes le livre à moi.
Tu me le donnes.

Elle écrit un mail à ses amis.
Elle le leur écrit.

J’ai prêté la calculatrice à mon ami.
Je la lui ai prêtée.

Il va demander une question au prof.
Il va la lui demander.



Unité 5



y
• Replaces places:

Je suis allée en France.

J’y suis allée.

Il met le livre sur la table.  

Il y met le livre.

Tu vas aller au cinéma.

Tu vas y aller.



y
• Replaces à + thing:

Il réussit à l’examen.

Il y réussit.

Il n’y réussit pas.

Elle répond à la lettre.

Elle y répond

Tu vas jouer au foot.

Tu vas y jouer.



à vous de le faire…

Elle a joué au golf.

Elle y a joué.

Elle n’y a pas joué.

Tu as parlé à Claude.

Tu lui as parlé.

Tu ne lui as pas parlé.



en

• Replaces quantities: (keep quantity word!)

Tu as trois frères.

Tu en as trois.

Elle a acheté 5 livres.

Elle en a acheté 5.

Vous avez beaucoup de cousins.

Vous en avez beaucoup.



en
• Replaces de + thing: 

Il a peur des souris.

Il en a peur.

Tu as besoin d’un couteau.

Tu en as besoin.

Elle fait de la natation.

Elle en fait.



Y ou EN? +/-

Tu as une sœur?

Oui, j’en ai une.

Non, je n’en ai pas.

Ils sont allés à Nice?

Oui, ils y sont allés.

Non, ils n’y sont pas allés.



les pronoms

me le lui y en

te la leur

nous les

vous
direct/
indirect

3rd person
direct

3rd person
indirect

•à + noun
•places

•de + noun
•quantities

Tu me parles. Tu ne me parles pas.
Tu m’as parlé. Tu ne m’as pas parlé.
Tu vas me parler. Tu ne vas pas me parler.

Parle-moi! Ne me parle pas!



à vous de le faire

Tu as mis la composition sur le bureau.

Tu l’y as mise.

Il y a 21 élèves ici.

Il y en a 21.

Elle parle au prof de la composition.

Elle lui en parle.


